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重点

南科大今年初定在我省招20人
最终计划仍在等教育部审批，6月中旬来山东招生

本报深圳 5月 9日讯 (记者
杨凡) 5月9日，校长朱清时接受
本报专访时介绍，南科大今年的
申报计划是在8省招生180人，其
中在山东招生20人左右，目前正
等待教育部审批。

“招生方案还在等教育部最
后批准，到时我们才能公开说，所
以，我本希望你晚一点来。”9日，
在南科大校长办公室，朱清时接
受了记者采访。

“我们对山东学生很满意。”在
南科大招收的首批教改实验班中，
除去在家自学的苏刘溢，目前在南
科大学习的山东学生还有6人。

“我们今年肯定要到山东招
生，这也考虑到第一批学生中山东
孩子的表现。”朱清时说，2012年南
科大的招生计划申报了180人，只

在8个省招，其中一站就是山东。
至于招生计划，朱清时透露，

目前还在等待教育部审批，南科
大的初步申报计划是在山东招20
人左右。

“高考一结束，6月 10日左
右，南科大的招生人员就会去山
东。”朱清时表示，学生可能需要
持中学推荐信给招生人员审查，
结合平时成绩先做一个初步筛
选。6月20日左右，招生人员将在
各报名点(山东报名点设在济南)
进行复试。

朱清时介绍，2012年南科大
的招生方式将是：以高考成绩为
基础，再综合考量自主招生考试
成绩和平时成绩，择优录取。“我
们的自主招生考试主要是测试学
生的想象力、理解力和记忆力，这

三个能力是创新人才最重要的要
素。”朱清时说。

朱清时此前受访时曾表示，

南科大目前筹设了物理、化学、生
物等5个系6个专业，今年招生将
在提前批录取。

格相关链接

南科大依然

欢迎苏刘溢

在谈到南科大的学生时，
朱清时自然而然提起了山东
学生苏刘溢。当年，苏刘溢以
10岁的全国最小年龄入读南
科大，朱清时对他的喜爱溢于
言表。

“去年苏刘溢之所以一下子
就被我们选中了，就是因为他的
记忆力、理解力和想象力都特别
强。”朱清时说，“最后的遗憾是
他年龄太小了，没有正规上过
学，后来在课堂里坐不住了。”

朱清时透露，苏刘溢目前
不算是退学，南科大仍然视他
为在家里自学。

他表示，苏刘溢需要学会
与社会相处，因为他从小到大
一直和父母相处，没有经过正
规学校好好学习，所以没有学
会和同学相处、和社会上的人
相处。

他最后说，如果有一天，
苏刘溢还想回来上课，南科大
依然欢迎他。

本报记者 杨凡

将对首批学生

自授文凭学位

去年，南科大首批教改实
验班招收了45名学生，如今，
除了一人退学，仍有44名学生
(包括在家自学的苏刘溢)。

南科大获得招生权后，外
界普遍担心40多名教改实验
班学生的“身份”问题，对此，
山东籍学生小李听后抛给记
者一个反问：“为什么会觉得
担心呢？”

这与朱清时在面对同一
问题时的表态相呼应：“这些
孩子很平静、很淡定，他们不
考虑这些事。”

朱清时介绍，这40多名教
改实验班的孩子将是中国第
一批自授学位、自授文凭的学
生。他认为，这样的学生如果
受到社会的欢迎，对于我国的
教育改革会有很大的影响。

对想要报考南科大的学
生，小李给出两点建议：“第
一，你要真心喜欢科学，认真
做自己想做的事；第二，你要
有自我控制能力、有担当，能
对自己负责任。”

本报记者 杨凡

崭新的南科大校园。 本报记者 杨凡 摄

“去筹转正”后，南科大校长接受本报专访回应焦点话题

朱清时：不在乎是否招到状元
本报记者 杨凡 发自深圳

谈选才标准>> 可降分录取特殊才能考生
根据南科大申报的招生安

排，将在高考提前批中进行录
取。这也意味着，南科大将与北
大、清华等国内985名校展开生
源竞争。

“是。”朱清时对此并不否
认。

“但我不在乎状元。”他表
示，现在教育界有比较普遍的共

识，人才经常出在第10名，“这个
状元压力太大，他的包袱太重。”
他注意到，中国高考恢复30多
年，绝大多数高考状元没有真正
成长为一流的人才，“所以，高考
状元不是我们追求的目标。”

南科大希望招到什么样
的学生？朱清时描述，他们希
望学生既在高中阶段掌握了

丰富的知识，又有特殊的记忆
力、理解力和想象力。他强调
说，通过能力测试的学生，能
力特别好或有异常的，南科大
可以在高考成绩方面降低要
求。“我们属于本科一批高校，
但如果学生有特殊才能，经过
教育部批准，我们也可以降低
到本科二批来录取。”

谈自主招生>> 亲自出题，不搞“题海战术”
目前，80余所高校进行的

自主招生考试，常常伴随着“偏
题”、“怪题”的争议。南科大的自
主招生考试又将是何种形式？

“我们肯定让大家耳目一
新，但暂时保密。”朱清时谨慎地
表示，南科大自主招生考试不搞

“题海战术”，就是一张卷子，“题
目是我自己来出，我正在组织一
个专家组。”

“欢迎农村孩子报考。”他
同时强调，在三个能力的考察
上，农村和城市的孩子站在同
一个起跑线上。“有很多农村

的孩子，能力很强，但是因为
他机会不足、学校条件差，知
识学得不好。书本上学的东西
可以由高考测量，我们自己测
的不是知识面，就看你记忆力
有多好，想象力有多强，理解
力有多强。”

谈改革前景>> 反复争取教改先行先试
对朱清时来说，教育部批准

南科大招生的批文，是让他更轻
松，还是意味着南科大的教改之
路将遭遇更多“红灯”的压力？

朱清时笑了一下说，“每
一件事情都要反复商量、讨论
和争论。这次招生方案，我们
跟教育部商量两三次了，和省

教育厅也要商量，这是我们教
育体制决定的。”

“现在就需要把我们的改革
方案提出来，给教育部商量，看
看他们能接受到什么程度。教育
部也希望推进教育改革。南科大
是个小学校，由一条小船挑头比
较容易，所以教育部也愿意让我

们先行先试一些改革。”
在南科大官方网站上，此前

发布的公告中，南科大明确表示
将“推动教改实验”。而一位南科
大工作人员的qq状态或许更能
反映南科大教改的心态：改革是
一个妥协的过程，而不是另起炉
灶再请客。

自4月16日“去筹转

正”，5月7日入列2012年

“全国普通高校名单”，

南方科技大学迎来了春

天。南科大今年将执行

怎样的招生政策？教改

实验还能否持续？

5月9日，记者第二次

来到位于深圳西丽大学

城的南科大创校校区，对

校长朱清时进行了专访。

朱清时。 记者 杨凡 摄
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